

ALIANZA DE LAS AMÉRICAS PARA LA ENERGÍA Y EL CLIMA



“Debemos colaborar unos con otros para encontrar nuevas maneras de generar y consumir energía... Así que hoy propongo crear una nueva alianza de energía y clima para las Américas que pueda hacer progresos hacia un futuro más seguro y sostenible.”

— Presidente Barack Obama

Los líderes del hemisferio occidental reconocen que la energía es fundamental para el desarrollo sostenible y se han comprometido a ampliar la cooperación para hacer frente a los urgentes e interrelacionados desafíos de la seguridad energética y el cambio climático. Los ministros de Recursos Energéticos de la región se reunirán con organizaciones de la sociedad civil y empresas del sector privado en la Reunión ministerial de energía y clima de las Américas que se celebrará del 15 al 16 de abril de 2010 en Washington, en las sedes del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la Organización de los Estados Americanos (OEA), y cuyo anfitrión será el secretario de Recursos Energéticos de Estados Unidos, Steven Chu. También participará en la reunión la secretaria de Estado Hillary Clinton.

ECPA – La visión del presidente Obama

En la Quinta Cumbre de las Américas celebrada en abril de 2009, el presidente de Estados Unidos Barack Obama propuso la Alianza de las Américas para la energía y el clima (ECPA). Su visión es que la ECPA agrupe a países de todo el continente americano para facilitar la aceleración del desarrollo y el despliegue de energía limpia, hacer avanzar la seguridad energética y reducir la pobreza energética, mediante el intercambio de prácticas óptimas el fomento de la inversión y la cooperación en investigaciones, desarrollo y despliegue tecnológicos. La ECPA está conformada por los cinco pilares establecidos por el presidente Obama:

- Eficiencia energética;
- Energía renovable;
- Combustibles fósiles menos contaminantes;
- Infraestructura; y
- Pobreza energética.

ECPA – Invitación abierta y marco flexible

La adhesión a la ECPA es voluntaria, lo cual permite a los gobiernos, a las organizaciones interamericanas, al sector privado y a la sociedad civil dirigir o participar en iniciativas que reflejen sus

prioridades. Los gobiernos pueden trabajar en forma conjunta o por su cuenta para dirigir iniciativas, financiar actividades o crear un entorno político acogedor que fomente el desarrollo de bajo carbono. Los países determinan los ámbitos en los que pueden aportar algo o en los que necesitan ayuda, y en los que puedan colaborar y compartir en el sitio web de intercambio de información de la ECPA que gestiona la OEA.

Iniciativas de la ECPA

Entre las iniciativas en curso cabe destacar:

- El programa Comunidades de bajo consumo de carbono iniciado por el Departamento de Recursos Energéticos de Estados Unidos (DOE) que ayudará a los gobiernos de Costa Rica, la República Dominicana, Perú, Colombia y países en el Caribe a desarrollar programas y políticas de energía transformadora;
- Una iniciativa que promueve la sostenibilidad del desarrollo y planificación urbanos, dirigida por Brasil;
- El fortalecimiento de las redes eléctricas en la región andina, en Chile y en Panamá, iniciativa dirigida por Colombia;
- Centros de tecnología de energía limpia que incluyen un centro regional de eficiencia energética dirigido por el Perú, un centro regional de investigación eólica que recibe apoyo de México, un centro regional de energía renovable con Chile, un centro de eficiencia energética en Costa Rica en el que colabora la organización Natural Resources Defense Council, un centro de biomasa en Brasil y un centro de energía geotérmica en El Salvador que cuenta con el apoyo del BID y el DOE; y
- Un programa de intercambio energía limpia que gestiona la Agencia de Comercio y Desarrollo de Estados Unidos que invita a casi 50 funcionarios de energía de América Latina y el Caribe a participar en seis misiones comerciales.